
香港文匯報訊 (記者 顏倫樂) 百家姓利是
封專賣店原來「有段故」，雖然上周才開業，
但歷史有40多年，70年代在利東街(喜帖街)長
租經營，6年前因為重建才搬離，之後一直以
短租模式在旺區打「游擊戰」。老闆娘吳小姐
回憶利東街的日子：「真係好懷念，如果將
來真係可以搬番去都會考慮，但要睇情況，
始終而家租金變晒，好難長租。」
百家姓利是封專賣店由豪記印刷開辦，從

前於利東街經營時，除年底售賣利是封外，
亦兼營印刷、聖誕卡、賀年卡等，加上有批
長期熟客捧場，租金平，長租可以應付。可
惜05年搬離利東街後，熟客愈來愈少，印刷
業亦逐漸式微，便改以短租方式維持。「搬
番去要睇租金，而家下下十萬八萬，真係要
賣好貴的喜帖、好貴的婚紗先租到。」
豪記印刷以家族式經營，連店員亦找親戚

群姐幫手。現時老闆吳小姐與家姐屬第二
代，至於第三代，吳小姐說：「等佢 自由
發展吧，睇唔到佢 有興趣，而且呢門生意
要用好多心機去做 ，又睇唔到前景，不如
做專業人士好過。」
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萬科郁亮：行業已經入冬

易憲容：樓市宏調持續

自設廠房 客人可訂貨
講起利是封專賣

店，吳小姐如數家
珍。專賣各類姓氏
的利是封，僅姓氏
名稱至少300多個，
利是封款式超過100
款。客人還可以訂
貨，公司在黃竹坑
自設廠房，標榜件件「香港製造」。「最近有個日本客
人，因為來港工作入鄉隨俗，準備過年派利是，特別
要求在利是封上刻上『樽岡』，有外國人仲要求印英文
名添。」店舖亦有不少名人光顧，包括玄學家李丞
責、著名影星關之琳、恬妞、伍詠薇都買過利是封。
眾多姓氏中，最好賣當然為陳、李、張、黃、何等

大姓，當中又以陳氏最搶手，經常斷貨，而少見的姓
氏如倫、老、茹、欒，複姓歐陽、司徒等亦有售賣。
邊種款式多人揀？男士、內地客喜買長方形款，女士
則要精緻一點的方形款，「曾經有個客人，故意買了
一批超小型的方形利是，但封封一千元呢，好搞笑。」

款式「夠潮」女士瘋狂
以為派利是只是中老年人的事？錯了。吳小姐說，

近年多了一批年青老闆派利是，新婚夫婦亦喜用姓氏
利是封派利是。為迎合年輕人口味，公司每年都設計
新款式推出市場，「要夠潮嘛」。並特別展示最新款，
信封形設計，全個利是封以花紋點綴，顏色有粉紅色
及紫色兩種，均屬喜慶節日必備的應節色。「男仔可
能無咩感覺，女仔睇完肯定好瘋狂。」

銅鑼灣一 地舖賣利是封
香港文匯報訊 (記者 顏倫樂) 銅鑼灣貴為本港一 購物

區，自由行帶動下，大型連鎖店搶租情況激烈，舖租年年

飆升，小商戶要進駐難於登天。但最近，崇光百貨對出的一個三面單邊

靚舖，罕有地由一間賣「利是封」的平民特色店承租，打破大財團「壟

斷」格局。不過，店舖負責人亦坦言：「旺區舖租太貴，好難

堅持落去。」

香港文匯報訊 (記者 馬子豪) 萬科集團總裁郁亮昨接
受內地傳媒訪問時表示，內地樓市現正「入冬」，但樓
市其實不存在「拐點」，只是樓價降至合理水平為大勢
所趨。
在08年內地樓市調控前，萬科董事局主席王石曾提

出「拐點論」，即樓價將面臨重大調整。在當下新一輪
的調控潮下，郁亮則避談「拐點論」，只認為樓價要回
到合理水平是大勢所趨，而行業已經「入冬」。

房價降至合理水平大勢所趨
郁亮認為，今年以來的一系列樓市調控，其實是08

調控的延續，當時的調控本應在09年時見效的，但金
融海嘯反令內地樓市更被吹捧，「所以現在來補調」。
不過是次調控與08年調控亦有不同之處，比如政府是

次將保障性住房提升至非常重要位置，是之前的調控
所沒有的。
郁亮更指，目前萬科已經進入「冬天模式」，明年的

發展策略亦將採用過冬策略。他以比賽的上下半場作
比喻，而現在市場則好比進行下半場，發生的變化包
括需求會更自住化、房屋需求更小型化，政府調控能
力和水平增強，政策退出後會有相應替代政策接棒，
避免了房價的暴漲暴跌，房地產暴利不再等。
他又謂，即使樓市已「入冬」，其間亦會發生很多變

化，作為開發商，應順應變化作出相應的對策，其呼
籲地產行業應向製造業學習，「賺取應該賺的利潤，
製造出性價比高的產品」，而對於萬科來說，郁亮坦
言：「上半場我們是為普通人蓋房子，下半場我們就
是蓋有人住的房子。」

香港文匯報訊（記者 李昌鴻 深圳報道）面臨房地
產市場的調整和歐債危機的不利影響，昨日，平安大
華基金、平安證券、深發展等平保旗下六家公司在深
圳共同舉辦「中國平安價值論壇」。
平安大華基金宏觀策略分析師焦巍表示，受歐債危

機和國內去地產化等影響，明年內地GDP增長將從今
年9%以上下滑至8.6%，明年一季度甚至會下跌至8%的

底線。
中國社會科學院金融研究所研究員易憲容在該論壇

上表示，內地房地產市場已經存在泡沫，決定市場走
向的幾個關鍵因素分別是信貸政策、稅收政策、土地
政策、城市規劃政策和政府對房地產市場的定位，這
些因素相互疊加會決定房地產泡沫擠出或者破滅，目
前房地產市場的調整將會持續下去。

電信聯通被查或不了了之

香港文匯報訊 日前央視報道的中電信和中聯通涉嫌
壟斷一事，由於報道播出後受到嚴重反彈，內地《法
制晚報》指，有關事件最後或者不了了之。
11月9日，央視一組關於「電信、聯通涉嫌壟斷，遭

發改委調查」的報道播出後立刻成為社會熱點。然
而，事情到了11日起發生巨變，工信部下屬的《人民

郵電報》和《通信產業報》以頭版位置
對央視報道提出了質疑，稱其在「混淆
視聽、誤導公眾」。而事態發展到此，
包括國資委、發改委、工信部，以及兩
家運營商等在內的所有當事者，卻以集
體緘默而待之，對媒體的訪問概不回
應，使其進入神秘狀態。

背後動力非維護消費者權益
《法制晚報》指，此時其它追蹤此事

的媒體才恍然大悟：這一事件背後的推
動力並非維護消費者權益的決心，而是
各方利益的博弈。而央視之所以報道此
事，或是為了廣電系統利益的「選擇性
報道」，通信業媒體之所以反駁也為了
本行業利益。
據《反壟斷法》草案立法小組成員、

中國社科院規制與競爭研究中心主任張昕竹介紹，從
目前發改委披露的信息看，壟斷依據站不住腳，電信
和聯通涉嫌壟斷的問題最終會不了了之。有不願具名
的行業專家也表示，一旦該事件被炒得不可收拾判其
壟斷，那麼包括「兩桶油」在內的其它央企也必受牽
連，事態將會無限擴大，「得不償失」。

市民最近行經銅鑼灣，都會留意到崇光
及金百利附近，有一間顏色鮮艷的店舖，
招牌寫上「百家姓利是封專賣店」，外牆
漆上粉紅、粉紫色，應節應景之餘，於連
鎖店林立的銅鑼灣相當搶眼奪目。

市傳該舖位月租40萬元
「銅鑼灣舖租咁貴，賣利是封都做得落

去？」記者提出大多數人的疑問。店舖負
責人吳小姐亦承認，舖租年年倍升，今年
無信心繼續賺錢。面對街舖租金愈來愈
貴，曾經考慮搬上樓上舖，但「樓上舖租
金加幅快過我個Plan！」現時上樓至少每
月7萬至8萬元，再者，賣利是封生意上樓
亦要選擇一個好位置，客人容易找到，開
得太偏遠難以經營。
新店址選擇怡和街1號地下A1號舖，可

說是在銅鑼灣最核心的位置開舖，吳小
姐稱租用是一種「緣分」，因為銅鑼灣靚
舖難求，難得有吉舖放售。問到最近有
報道指該舖位月租40萬元，呎租4,000元
創紀錄，她直斥：「唔知邊個講，唔係
真 ，邊有咁高呀。」但就未肯透露租
金水平。

遊客絡繹不賺錢亦收宣傳
區內代理指，銅鑼灣購物區舉世知名，

遊客絡繹不絕，導致一舖難求，呎租動輒
過千元，例如銅鑼灣波斯富街76號舖位，
最近獲雷達錶行以月租133萬元續租，實際
呎租達2,770元。以上述舖位來說，月租預
料超過30萬元。
事實上，內地自由行影響下，現時銅鑼灣

幾乎成為名店及大型連鎖店的天下，部分連
鎖店以天價承租，雖然生意額完全不能維持
成本，但可以達到極佳宣傳效果，因此雖然

舖租極高，連鎖店集團仍「樂此不疲」，亦令
民生小店難以在區內立足。

3年來賣利是封無加價
雖然經營環境困難，但吳小姐3年來賣

利是封一直無加價，最多人選購的方形款
維持120元，長方形款160元。「雖然成本
增加，但唔希望俾人年年加價的印象，雖
然近兩年都有加價的諗法，但最後都無，
寧願係新款上多花心思，增加客路。」一
番溫馨的說法，與最近狂加價的大型連鎖
店成強烈對比。
吳小姐又說，公司近年均會在年底以短

租形式，租用旺區開舖，去年亦選擇銅鑼
灣，一來方便熟客再光顧，二來亦可吸引
遊客。市面不乏賣利是封的店舖，但吳小
姐相信公司仍有優勢，因香港賣姓氏利是
封的地方不多，即使有競爭者做姓氏利是
封的批發，賣去報紙檔或書局等，亦只會
選擇最熱門的十多個姓氏，而百家姓利是
封專賣店則以齊全的姓氏去吸引顧客。

姓氏齊全吸引顧客
不過，現在才11月，聖誕節還未到，這

麼早就開利是封店舖？吳小姐無奈地說：
「咁無得話租1個月嘛，一租就至少3個月，
往年亦在類似時間開業，去年租4個月，
今年因為新年早 ，1月中就到，所以咪
租3個月囉。」
外圍經濟差，市民荷包縮水，對利是封

生意肯定有影響，但吳小姐表示剛剛開
業，影響仍有待觀察：「通常過年氣氛要
到聖誕節後先出現，中國人就算經濟點
差，都唔會慳買利是封的錢，去買 蔘茸
海味，唔差買埋利是封，係一種面子的問
題，情願過完年再勒緊褲帶。」

■遊客對中式利是封相當有興趣。
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■除了利是封之外，各式擺設都頗
受顧客歡迎。

■青少年對「夠潮」利是封相當雀
躍。 香港文匯報記者張偉民 攝

■較少見的姓氏，多會訂造。
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